



Manuel Gutiérrez García

Presidente de la Confederación Hidrográfica del Cantábrico, O.A.

Durante 2022 se han desarrollado las líneas prioritarias de trabajo marcadas en el Plan de Actuación aprobado por la Junta de Gobierno del Organismo. La actividad de la Confederación en este año ha experimentado un ligero incremento en la tramitación de expedientes y ha supuesto la consolidación del teletrabajo.

Gracias a los esfuerzos realizados se consiguió incrementar la ejecución de nuestro presupuesto hasta alcanzar el 87,31 %, superando el 73,56 %, de 2021. También se incrementó muy significativamente la inversión realizada en la cuenca a través de nuestro propio presupuesto y el de la Dirección General del Agua, que ascendió a 45,95 millones de euros, superando en 18,45 millones la inversión realizada en 2021.

En este apartado destaca el inicio de las obras para la defensa de Arriendas ante inundaciones y la puesta en servicio la depuradora de aguas residuales de Gijón Este, que ha supuesto la retirada de la multa coercitiva europea que semestralmente se imponía.

También ha continuado el desarrollo de trabajos de conservación y mantenimiento de cauces,

con una inversión de 6,05 millones de euros en los que una parte importante busca recuperar la morfología natural de los ríos y su conectividad longitudinal, transversal y vertical. En este tipo de actuaciones es necesario citar la demolición de 53 azudes sin título concesional o revertidos al Estado, para favorecer la continuidad de los flujos de agua, sedimentos, nutrientes, materia orgánica y organismos.

El inicio del proyecto Life denominado Kantauribai, en el que la Confederación participa en calidad de socio, favorecerá, igualmente, la mejora de la continuidad en los ríos y afluentes que desembocan en el Golfo de Vizcaya y la mejora del estado de conservación de las especies y hábitats vinculados a sus ecosistemas.

La colaboración con las corporaciones locales para cofinanciar y desarrollar de forma conjunta los trabajos de conservación de cauces ha cristalizado en la firma de cinco convenios: Gijón, Grado, Colunga, Mieres y Siero. Desde su firma, la Confederación Hidrográfica realiza las labores de conservación en todos los cauces que discurren por el término municipal, una vez definidas las necesidades en las respectivas comisiones de

seguimiento de los convenios, con independencia de su condición de zona urbana, de competencia municipal, o rural.

Desde el punto de vista hidrológico el año se caracterizó por ser uno de los años más secos dentro de la serie de referencia. En el mes de julio los indicadores de los sistemas Llanes, Deva, Gandarilla, Saja, Pas-Miera, Asón, Aguera, Nervión, Oria, Urumea, Bidasoa y Rios Pirenaicos reflejaron una situación de sequía prolongada. El sistema Nalón entró en estado de prealerta el mes de agosto, situación que se mantuvo hasta el final del año hidrológico. En cuanto a avenidas, se produjo un único episodio de avenida significativa, del 9 al 10 de enero, que afectó a Navarra, País Vasco y zona oriental de Cantabria (Asón).

Para prevenir y mitigar los fenómenos adversos de las avenidas, durante 2022 continuaron los trabajos de mejora del Sistema Automático de Información hidrológica del Organismo (SAI CHC), al que se incorporaron 19 nuevas estaciones de control (hasta un total de 124), ampliando la capacidad de análisis de los datos suministrados y mejorando las herramientas necesarias para disponer de un sistema de previsión y ayuda a la decisión en la gestión de avenidas, que estará operativo en 2023.

También en 2022 se finalizó el trabajo de revisión de los planes de gestión del riesgo de inundación vigentes, para ambas demarcaciones hidrográficas, en los que se fijan las medidas que cada una de las administraciones debe aplicar en el ámbito de sus competencias para reducir las consecuencias negativas de las inundaciones.

Otro aspecto relevante de la actividad fue el estudio e incorporación de las propuestas recibidas en la consulta pública de los Proyectos

de Plan Hidrológico de las dos demarcaciones hidrográficas y sus Estudios Ambientales Estratégicos, sometimiento de los documentos resultantes al informe de los Consejos del Agua y a la conformidad de los Comités de Autoridades Competentes y su remisión al Ministerio para la Transición Ecológica y el Reto Demográfico para su tramitación final.

Con el objetivo de ser un Organismo más accesible a los ciudadanos, durante 2022 se continuó con nuestra actividad en las redes sociales y en la mejora de la comunicación externa del Organismo. Un hito destacable fue la participación por primera vez en la Feria Internacional de Muestras de Asturias con un espacio propio, abierto a la ciudadanía, donde se ha intentado concienciar a la sociedad sobre la necesidad de cuidar el medio ambiente y sobre la importancia de la conservación y el mantenimiento del agua y los ríos. La Feria, que se desarrolla durante dos semanas del mes de agosto, recibió 741.014 visitantes.

Por último, a lo largo del año 2022 se ha encargado el apoyo para la digitalización del Organismo, que se desarrollará en el plazo de dos años e impulsará la administración electrónica y mejorará todos los aspectos de nuestra gestión.

Un año más, gracias al esfuerzo de todos los profesionales que forman parte de la Confederación Hidrográfica hemos seguido mejorando en el servicio que prestamos a los ciudadanos y en el cumplimiento de los objetivos fijados para la protección y mejora del medio ambiente fluvial.